
朱婷来到土耳其已经四周了，14日
她将随瓦基弗银行俱乐部前往菲律宾的
马尼拉参加世俱杯的比赛，对于世俱杯
朱婷有很高的期待，此前接受采访的时
候就曾表示想帮助球队获得更多的荣
誉。

来到土耳其之后，朱婷的英语水平
在不断提高。初到土耳其，每次教练和
队友说了什么，朱婷根本听不懂，都需要

姐姐帮忙翻译。三周之后，朱婷已经能做
到基本听懂教练和队友说的有关排球的
话。有时候有些新的东西教练还会画图
给朱婷讲解，这也让她更快明白教练的意
图。

不过朱婷坦言虽然能听懂不少，但口
语还是蹦单词的水平，不过有一次她训练
时却完整地向教练表述了一遍意思，结果
教练竟然听懂了。朱婷说也是难为教练

了，自己会加紧学习语言。
朱婷学习的劲头很足，她说学语言和

打排球一样，要有目标，还要下功夫。除了
语言之外，朱婷也在做着其他尝试，比如改
打过一次接应，她对这种改变感觉很新鲜，
体验到了不同位置的感觉。之前郎平曾委
托古德蒂帮助朱婷强化一传，朱婷说来了
之后也在改，不过目前改动作之后还是有
点儿起伏。

谈到对一传的理解，朱婷说国内是
要求接一传尽量温柔一点儿，而土耳其
这边则是要求两手臂夹得紧一点、垫球
实一点儿。下周世俱杯就要开始了，大
家也许会发现朱婷接一传时的变化。朱
婷所在的瓦基弗银行队是 2013 年的赛会
冠军，而那届比赛的第三名是广东恒大
女排，郎平率领恒大队在半决赛中正是
输给了瓦基弗银行队，朱婷当时就在恒
大队中。

2013年恒大的世俱杯阵容堪称豪华，
朱婷、沈静思、杨珺菁、曾春蕾、张娴、徐云
丽、惠若琪都在队中，此外还有美国的福赛
特、霍奇以及意大利的古伊吉，沈静思还是
当届赛事的最佳二传。

2016 年女排世俱杯的比赛将于 10 月
18-23 日在菲律宾马尼拉举行，共八支球
队参赛，他们将被分为 A、B 两个小组，小
组前两名晋级四强，A 组第一和 B 组第二
的胜者以及B组第一和A组第二之间的胜
者进入决赛，争夺本次比赛的冠军，半决赛
落败的两队将争夺第三名。

（汀苑）

三年前随郎平拿到铜牌

朱婷再战世俱杯期待冠军
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新华社北京10月 13日电（记者肖
亚卓 公兵）中国足协 13 日在北京召开
新闻通气会，就高洪波在11日与乌兹别
克斯坦的世预赛 12 强赛后辞去主帅一
职作出回应，否认赛前曾向其“施压”让
其下课，并表示已接受高洪波的辞职请
求，同时将紧急启动新帅选拔工作，预计
在一周后选出新帅。

11日，中国男足在2018年俄罗斯世
界杯预选赛亚洲区 12 强赛第四轮客场
与乌兹别克斯坦队的比赛中02落败，
四战过后1平3负仅积1分，出线希望非
常渺茫。赛后，高洪波突然宣布辞职，而
他在赛后新闻发布会上的言论则引起轩
然大波。

“昨天（10日）晚上和中国足协领导
有过很深入的交流，协会领导也认为目
前中国男足存在的问题应该由你主教练
来承担，我明白这个意思。所以比赛结
束了，我现在就提出离开。”高洪波在赛
后说。

许多人将高洪波的这段话解读为他本
人在赛前遭到足协领导的“施压”，认为高
洪波的辞职是赛前足协领导的要求。对
此，中国足协在13日的新闻通气会上否认
了这一说法。

“从来没有提过辞职两个字，我可以负
责地说。也没有表露过类似的意思，绝对
不会说这一场输了你就辞职。正常的情况
下，我也不会犯这么低级的失误。”中国足
协主席蔡振华在通气会上说，“就像孩子考
前，我不能跟孩子说，你如果考不上就怎
样。”

蔡振华表示，足协领导在赛前和教练
组确实有过交流，但是主要目的是鼓舞士
气，听取教练组关于比赛的备战计划并提
出一些建议，这也是历次大赛的惯例。“但
足协只是提出建议，最终的决定权还是在
洪波手里，我们选择了洪波担任主教练，当
然会全力支持他。”同时，蔡振华也认为，既
然是高洪波做出的最终决定，他当然也需
要为比赛结果负起责任。

对于高洪波在担任国足主帅期间所作
出的努力，蔡振华还是予以了肯定。“我本
人对洪波的工作是予以肯定的。在 40 强
赛我们困难的时期，洪波能够依然接手国
足，并带领球队时隔 15年进入亚洲 12强。

特别是他在工作中的认真负责，我看得
见。”蔡振华说。

足协常务副主席张剑表示，目前足协
已经接受了高洪波的辞职，相关手续正在
办理。同时，新帅的选拔工作也将在这一
两天启动。“新帅的选拔标准是对中国足
球、亚洲足球有充分的了解，至于是本土教
练还是外国教练并没有限制。”张剑说。

对于现上海申花主帅曼萨诺将接过高
洪波“教鞭”的传闻，中国足协执委于洪臣
表示完全是传言，目前足协还没有与任何
人接触。

“关于选帅的时间表，正常情况是技术
委员会形成专家组制定标准，程序不会少，
但是会加快，计划（10月）20日左右能够选
出，这是一个理想时间。”于洪臣说，“至于
新帅的执教周期，目前中国足协执委会的
意见是以12强赛作为周期，不排除成绩好
后面继续洽谈。”

新帅预计一周后选出

足协否认赛前向高洪波“施压”

11日，中国男足在2018年俄罗斯世
界杯预选赛亚洲区 12 强赛第四轮客场
与乌兹别克斯坦队的比赛中 0 2 落
败。赛后高洪波黯然离场。

新华社发

朱婷在瓦基弗银行队训练照 辛郎 摄

据新华社北京10月13日电（记者
苏斌 黄杰）2016-2017赛季中国女子篮
球联赛（WCBA）将于16日拉开帷幕，卫
冕冠军北京女篮将在揭幕战中主场迎战
辽宁女篮。联赛将增加主教练申请“录
像回放”的规定，教练员对队员打架负连
带责任。

2016-2017赛季WCBA联赛常规赛
共有12支球队参加，分别是北京、新疆、
山西、上海、辽宁、黑龙江、广东、山东、
八一、沈阳部队、四川和河南。常规赛
分为三个阶段：第一阶段为南北分区
赛，南、北区各 6 队进行主客场双循环
赛；第二阶段根据第一阶段的成绩，进
行前六、后六名次分组，每组各 6 队进
行主客场双循环赛；第三阶段再根据第
二阶段 1-12 名次排序，进行前四、中
四、后四分组，每组各 4 队进行主客场 4
循环赛，整个常规赛将于 2017年 1月 19
日结束。常规赛阶段，每支队伍至少要
打32场比赛。

WCBA 全明星赛将于 2017 年 1 月
21 日举行，季后赛 2 月 4 日开战，四分
之一决赛采用 3 战 2 胜制，半决赛和
总决赛采用 5 战 3 胜制。总决赛如打
满 5 场，联赛结束时间为 2017 年 3 月 7
日。

随着里约奥运会的结束，中国女篮
备战 2020 年东京奥运会工作也将正式
启动，女篮联赛成为备战奥运的重要组
成部分，第 16 个赛季 WCBA 联赛的主
题定为“蓄势”。

增加录像回放成为新赛季联赛的一
大亮点。为不断提高裁判员判罚的准确
性，减少裁判员错漏判的发生，减少判罚
争议，从常规赛开始，临场裁判员可以根
据国际篮联《篮球规则》中即时回放的有
关规定，使用比赛现场的录像回放技术，
对在比赛过程中赛场上出现的情况做出
正确的判定。

联赛同时增加主教练申请“录像回
放”的规定，适用范围限于三种情况：是
谁最后使球出界；队员是在做 3 分投篮
还是2分投篮；当24秒计时钟响时，球是
否已离开投篮队员的手。

根据《主教练申请“录像回放”特
殊规定（试行）》，每队教练员在一场比
赛中只可享有一次使用录像回放判定
的请求资格。如果录像回放判定的结
果与裁判员的判定一致，则将登记该
队一次暂停。如该队已无暂停，则判
罚该队教练员一次技术犯规。如果录
像回放的结果不能清晰地反映情况的
唯一结果，则以临场裁判员的判定为
准。

从 2016-2017 赛季常规赛开始，试
行《队员、教练员的技术犯规、违反体育
道德犯规和取消比赛资格犯规累计追
加停赛处罚规定》。一个赛季中，教练
员、运动员个人技术犯规次数累计达到
第 6次时，自动追加停赛 1场；次数累计
达到第 12 次时，自动追加停赛 3 场，次
数累计达到 18 次时取消本赛季参赛资
格。

教练员对队员打架负连带责任。
如在一起打架的过程中，本方球队有
1 名队员参与了打架，则教练员自动
停赛 3 场。如在一起打架的过程中，
本方球队有 2 名或以上的队员参与打
架，则教练员自动停赛 5 场。一支运
动队在一个赛季中如发生两起打架
事件，则教练员将被取消本赛季执教
资格。

新赛季女篮联赛16日揭幕

主教练可申请
“录像回放”

在本周一结束的女子乒乓球世界杯
上，16岁的日本小将平野美宇成为历史
上最年轻的世界杯冠军，尽管缺少了中
国球员的参赛，让平野美宇的这个冠军
有些含金量不足，但从伦敦奥运会到里
约奥运会再到本次世界杯，日本乒乓球
整体进步显著，他们已然对中国乒乓球
队造成了一定的威胁。日本乒协主席木
村兴治表示，四年后的东京，他们希望能
够有机会颠覆中国乒乓王朝。

平野美宇在美国横扫中华台北选手
郑怡静，夺取日本乒坛37年来的首个单

打世界冠军，更是打破了中国姑娘在世界
杯上对冠军的垄断，不禁有人问，这个
2000 年出生的日本美少女何以横空出
世？其实平野美宇尽管只有16岁，但已经
不是什么乒坛新人了，在两年前的德国公
开赛中，还不到14周岁的她就和同龄的伊
藤美诚拿到了女双冠军，让世界乒坛开始
有了这两个日本小姑娘的身影。

乒乓球纵然为中国的“国球”，但实际
上在日本也非常受欢迎，像“瓷娃娃”福原
爱尽管没有任何一个世界冠军头衔，但是
从小到大，她赛场内外的一举一动就是日
本民众关注的焦点。而日本女乒在伦敦奥
运会上获得团体亚军，实现突破；日本男乒
又在里约奥运会上首次摘得团体银牌，让
乒乓球在日本又火了一把。

日本乒乓球这几年的突破不是偶然，
三年前东京获得了 2020 年奥运会的主办
权，日本奥委会和日本乒协就已经开始
为此做了大量的准备。第一步，日本兴
建了国家选手训练基地，年轻的小选手
们一边在基地里集中训练，一边在附近
的学校上学，木村兴治告诉记者，这种集
中培训的方式的确是借鉴了中国，并且
效果不错。

第二步，日本乒协着力对青少年选手
的培养，从两三年前开始，日本乒协就会选
派只有十几岁的中学生选手去打国际巡回
赛，木村兴治说：“一开始他们很快就输了，
但是这样放到国际比赛中才能更快地成

长，因为只有让他们打高级别的赛事，多积
累经验，才不会落后于中国运动员。”

就像木村兴治所言，日本乒乓的目标
自然是赶超中国，在现阶段的熟龄选手中，
不论是女乒的福原爱、石川佳纯，还是男乒
的水谷隼，尽管也都是世界一流选手，但很
难对中国名将构成真正的威胁，因此日本
乒协就将目光放在年轻选手身上，希望现
在十几岁的小将在四年后的东京能够和中
国选手分庭抗礼。

这样的举措是奏效的。16 岁的平野
美宇和伊藤美诚显然开始朝着一流选手的
行列迈进，她们二人四年后不过 20 岁，年
纪上占据优势，却又不会在经验上落下
风。而队中的主力福原爱四年后恐怕心有
余而力不足，但届时27岁的石川佳纯可是
当打之年。木村兴治表示日本女乒的目标
就是在东京能够有机会夺冠。

那么，她们的机会有多大？四年后的
中国女队，李晓霞恐怕年纪偏大无法胜任，
丁宁和刘诗雯也几近30岁，朱雨玲和陈梦
目前看来还不能挑起中国队大梁，而在更
年轻的选手层面，中国队还没有能够和平
野美宇相媲美的小将，后备人才的进展过
慢或许是中国乒乓球需要解决的一个问
题。对于日本乒乓球目前的水平，中国乒
乓球队总教练刘国梁和女队主教练孔令辉
都表示：“他们将是我们在东京奥运会上夺
冠的最大对手。”

（李婷）

日乒联主席表示

想颠覆中国乒乓王朝 不看好福原爱再战

新华社西安 10 月 13 日专
电（记者杨一苗）记者从第十一
届中国艺术节组委会了解到，本
届艺术节继续坚持惠民演出和平
民票价，让老百姓能够看到低价
质优的文艺作品。

据了解，第十一届中国艺术
节期间“文华奖”及“群星奖”参选
剧目都将进行惠民巡演。其中，
大部分演出票价不足百元，“群星

奖”七场比赛中，有部分场次为免
费演出。此外，在西安市多个博物
馆、美术馆举办的美术展览也均为
免费参观。

第十一届中国艺术节将于 10
月 15 日至 31 日在陕西举行，届时
将举办全国优秀美术作品展览、
第十五届文华奖评奖活动、第十
七届群星奖评奖及公共文化系列
活动。

第十一届中国艺术节：

文化惠民从低票价和
免费开始

新华社宁波 10 月 13 日电
第十九次中韩日佛教友好交流会
议12日至13日在浙江宁波举行，
会议通过了《中韩日佛教友好交
流会议宁波大会共同宣言》，并签
署了中韩日佛教友好交流会议协
议书。

国家宗教事务局局长王作安
在致辞中指出，本次会议以“法乳
千秋 一脉相承”为主题，就是要
通过回望历史，总结经验，不忘初
衷，重新出发。希望三国佛教友
好交流会不断完善交流机制，深
化交流内容，创新交流方式，更好
地担当起时代赋予的使命，勇敢
面对各种挑战，为三国人民交流
交往不断注入新活力，用新努力
新业绩为“黄金纽带”增光添彩。

大会通过的共同宣言指出，

回顾佛法传承悠久历史，中韩日三
国先贤为继续与弘扬佛法，历尽艰
辛，不辞劳苦，共同铸就三国友好
之“黄金纽带”，三国佛教界相互学
习、相互促进、友好和平的精神，历
千载而弥光，照亮三国美好的未
来。

中国佛教协会、韩国佛教宗团
协议会、日本日中韩国际佛教交流
协议会三方议定，于2017年3月在
韩国召开第二十次中韩日佛教友
好交流会议预备会议。

中韩日佛教友好交流会议由
中国佛教协会已故前会长赵朴初
和韩、日佛教界长老大德共同倡议
发起。1995 年 5 月在北京召开了
中韩日佛教友好交流会议中国大
会，其后每年一次，由中韩日三国
轮流举办。

中韩日佛教友好交流会议
在浙举行

本报讯 （记者毛玺玺） 10
月13日，记者从新华区西高皇街
道了解到，日前，该街道中央花园
社区联合天湖苑社区、园林路社
区举办了“邻里一家亲，感恩父母
情”孝廉文化演出暨西高皇街道
首届“孝廉之星”表彰大会。

“孝亲”文化既是中国传统文
化的精髓，也是每个家庭营造浓
浓亲情的根基。按照评选标准，

西高皇街道共评选出5名“孝廉之
星”，在表彰大会现场给他们颁发
了奖状和奖牌。同时，西高皇街道
此次文化演出共有节目 14 个，包
括舞蹈、歌曲、小品、戏曲等多种类
型，从节目的搜集到编排都是由辖
区文艺爱好者完成的。这种自编、
自导、自演的模式，让大家能积极
地参与到表演中，享受演出带来的
喜悦。

表彰5位首届“孝廉之星”

西高皇街道举行孝廉文化演出

10月13日，大学生创业团队“景玉轩”在市集上介绍作品。
当日，“双创周”重要活动之一的“上海大学生文化创新创意市集”

在上海创智天地正式开市。上海各大高校 60余个团队的数千件大学
生优秀文化创意创新产品亮相市集。

新华社记者 刘颖 摄

上海大学生创意市集开市

新华社上海10月13日专电
（记者许晓青）10 余个省市的学
术界代表 13 日齐聚上海，以“鲁
迅与文艺”为主题，举行“纪念鲁
迅诞辰 135 周年、逝世 80 周年学
术研讨会”。

自 1927 年 10 月定居沪上虹
口地区，直至 1936 年 10 月病逝，
鲁迅在其生命的最后 10 年主要
工作、生活在上海。他在此开展
创作、编纂、翻译、艺术教育等工
作，发起参与重大社会活动，对中
国的文学史、艺术史、翻译史、“左
联”革命运动、中外文化交流等产
生深远影响。

在此次上海鲁迅纪念馆主办

的研讨会上，北京鲁迅博物馆原副
馆长陈漱渝、中国社会科学院文学
研究所研究员张梦阳、广东鲁迅研
究学会会长郑心伶、上海鲁迅纪念
馆原馆长王锡荣等围绕“鲁迅与文
艺”“鲁迅·城市·文化”“鲁迅与左
联”等展开讨论，提交了近40篇论
文。

据了解，2016 年是鲁迅先生
逝世80周年，同时也是其诞辰135
周年。上海已对全国重点文物保
护单位——“鲁迅墓”等进行了新
一轮修缮和维护。上海鲁迅纪念
馆还以“灯火”为主题举办了“鲁迅
与文艺”主题展览，吸引中外观众
参观。

学术界在上海纪念
鲁迅逝世80周年

福原爱与老公中华台北男子乒乓队
运动员江宏杰。

随着年龄的增长，两人能否参加
2020年东京奥运会成疑。

资料图片


